

EUSKADI

AITOR ESTEBAN Portavoz del Grupo Vasco en el Congreso

Se declara republicano pero rechaza ir «en contra» de la Monarquía. Sin embargo, el portavoz del PNV no es capaz de destacar logros del Rey Juan Carlos en 39 años, «ha sido plano». A Rajoy le advierte, ser educado no es «estar encantado»

«Si Felipe VI es más de lo mismo nuestra deferencia deberá ir disminuyendo»

MIKEL SEGOVIA / Bilbao

Pregunta. Vista la fragmentación que ha provocado la abdicación del Rey, ¿diría que la pervivencia de la monarquía española está asegurada o no tanto?

Respuesta. Lo que sí parece es que no está tan asentada como algunos creían. El tiempo lo dirá. Cuando se habla de que tiene el 90% de apoyo en las Cortes, la mitad es de un partido que se declara republicano y que además tiene un debate interno. No creo que está asentada porque llegó como llegó, en un pack con la Constitución y en un proceso de transición y con herencias del franquismo. De ahí que haya grupos que lo cuestionen.

P. Usted ha afirmado que la Monarquía que debería ejercer Felipe VI tiene que ser «útil». ¿A qué se refiere, en qué deberá ser útil?

R. Desde un punto de vista objetivo el sistema político del siglo XXI parece que es la República y no la Monarquía. Si hay deseos de mantener una tradición monárquica tendrá que ser porque tiene alguna utilidad. En el caso vasco es evidente a lo que me refiero. Teniendo en cuenta que hay una disposición adicional y que el caso vasco sigue sin tener un encaje acorde con los deseos mayoritarios del Pueblo Vasco en la Constitución, la Monarquía quizás podría ayudar con soluciones imaginativas para abrir ese engrase constitucional. Estos casi 40 años de la monarquía de Juan Carlos I no han servido para eso.

P. Pero en una Monarquía parlamentaria como la española el Rey no tiene poder ejecutivo...

R. Sí, pero tiene la capacidad de hablar, de moderar y de arbitrar. A uno le sorprende que en una situación como la que está Cataluña no haya ejercido ese poder. Podría ser más o menos discreto. Creo que el futuro Felipe VI deberá tener una idea sobre cómo quiere que sea su reinado, en qué tipo de institución y país quiere estar como Jefe de Estado. Se tiene que dar cuenta de que por mucho que tenga un teórico 90% de apoyo, Cataluña y Euskadi van a ser dos patas que ponen en cuestión el desarrollo de lo que ha sido el Estado hasta ahora. El podría plantearse tener una función integradora. Los cambios no los puede provocar directamente pero sí puede dar opinión, hablar con unos y otros, intermediar, puede incluso imaginar y plantear a las fuerzas políticas propuestas. No es una figura de cera que tenga que ir a una inauguración y otra, para eso no se necesita una Monarquía.

P. La continuidad de la monarquía del próximo Rey dependerá de si encabeza una España «única y unida» o una España «plurinacional»?

R. Tengo claro que si la desafección en Euskadi es grande, llegará a ser total si la línea que marca es seguir con lo mismo. Ha habido ocasiones en las que Euskadi ha tenido cierta deferencia, pero si vemos que esto va a ser más de lo mismo los detalles de deferencia tendrán que ir disminuyendo.

P. El aún Príncipe ya ha avanzado que quiere una España unida y plural. ¿La unidad y la pluralidad en la España actual son compatibles?

R. Vamos a ver qué sigue diciéndolo en sus discursos y si toma él la iniciativa. Si hace por ejemplo una ronda con los partidos, si intenta pulsar, vamos a ver si le conocemos más. Es un gran desconocido.

P. ¿Espera que cambie respeto al modo en el que ha ejercido la Monarquía su padre?

R. Nunca sabes cómo va a responder una persona en una responsabilidad hasta que se sienta en esa silla. A veces te sorprende. Cuando tenga posibilidades de actuar de modo personal, veremos.

P. De los 39 años de reinado de Juan Carlos I, ¿qué balance hace para Euskadi y para el PNV?

R. Planos...

P. ¿Alguna aportación a subrayar?

R. No.

P. ¿Ninguna?

R. No, planos.

P. El PNV se proclama republicano pero...

R. Nosotros somos un partido vasco. Lo que nos gustaría es una República vasca pero somos realistas, estamos dentro del Estado español y en una sociedad que tiene identidades diferentes. Hay que jugar con las realidades sabiendo que somos un único pueblo. En el siglo XXI la forma de los estados debería ser la República pero si hay una Monarquía, no vamos a ir frontalmente contra ella pero esa Monarquía debe tener un sentido, dotarse de un contenido.

P. Defienden la República pero el PNV siempre ha sintonizado con la Monarquía, no se ha opuesto a ella...

R. Siempre hemos sido correctos y educados. Los compromisos institucionales los cumplimos y no vamos a desairar innecesariamente, pero si me pregunta qué aportaciones ha hecho Juan Carlos I para la integración de Euskadi y para dar salida a las soluciones políticas, me tengo que decir que ha sido un reinado

plano. Una cosa es que el PNV sea educado y con sentido político. Hay que dejar la puerta entreabierta por si pueden venir soluciones de esa puerta.

P. ¿No es una contradicción defender la República y abstenerse en la proclamación del próximo Rey?

R. Somos republicanos pero no nos oponemos a que, si puede ser útil, en España haya una Monarquía.

tampoco. Intentaremos no cerrar puertas a nada.

P. ¿Qué es lo primero que le van a pedir al próximo Rey?

R. Queremos saber qué es lo que piensa, cómo concibe el Estado. Si no hay nada diferente, maleducados no, pero cortesías las justas.

P. De lo oído, escuchado y leído estos días sobre la Monarquía, ¿con qué percepción se queda?



MONARQUÍA

«Hay que dejar la puerta entreabierta con la Monarquía por si en el futuro pueden venir soluciones desde esa puerta»

PONENCIA DE AUTOGUBIERN

«En Madrid ahora sólo ven las velas de un barco que se acerca, cuando empiecen a ver los cañones se empezarán a preocupar»

DISOLUCION DE ETA

«Rajoy cree que los problemas desaparecen por arte de magia, algunos se caen de maduros pero los importantes, se pudren»

No nos vamos a pegar, ni es nuestra preocupación principal la forma del Estado vasco, la forma de un estado vasco sí que lo sería. Pero no será un caballo de batalla la forma del Estado, no vamos a ir frontalmente contra la monarquía, que deberá demostrar que tiene una razón de ser, si no, no se va a legitimar. No veo contradicción alguna.

P. Hombre, cierta ambigüedad si se escenifica...

R. No, no, no es nuestra pelea, la pelea de Cayo Lara no es la mía porque el país de Cayo Lara no es el mío

R. Creo que hay mucho cortésano y estoy seguro de que muchos cambiarían la veleta enseguida. Creo que la Monarquía en la calle no está consolidada. Hay algunos lugares en los que la calle la tiene perdida y son claramente Cataluña y Euskadi.

P. En pocas semanas ha habido cambios sustanciales; el hundimiento de PP y PSOE, el relevo integral en el socialismo, la abdicación... ¿Nos encaminamos hacia un cambio en las estructuras del Estado, a una segunda transición?

R. Se veía venir desde antes que

el modelo Constitucional, el territorial, había quebrado. Lo venimos diciendo desde hace tiempo. Algunas voces ya hablan de dar una solución al caso vasco y catalán dentro de una reestructuración del Estado. Eso viene, de una manera u otra. ¿Que se podría aprovechar otros cambios para hacer un paquete para poner las cosas en marcha, a rodar en diferentes frentes?, pues creo que sería inteligente, pero me temo que no hay ningún plan de este tipo.

P. ¿Ve voluntad en Madrid para abrir esas puertas para iniciar un camino de encaje a las reivindicaciones vascas y catalanas?

R. No, lo que veo es resignación a que algo va a haber que hacer, el 9 de Noviembre se acerca...

P. ¿Ese 9 de noviembre en Cataluña llegará con incendio o habrá un acuerdo previo?

R. Ese anuncio de que va a haber algo lo vengo oyendo desde hace meses y no veo que se mueva nada. No es el estilo de Rajoy o alguien le convence o va a ir al choque de trenes. La Generalitat, llegado al punto que ha llegado y que en Madrid no hay posibilidad de diálogo creo que va a ir adelante con la consulta.

P. La ponencia de autogobierno en Euskadi, ¿inquieta en Madrid o por ahora ni le preguntan por ella?

R. Yo tampoco armo mucho ruido. Con un frente abierto en canal tienen suficiente.

P. ¿No hace ruido por no ser una cuestión para hacerlo o porque no interesa?

R. Todo tiene que ir despacio. Desde el primer momento dijimos que queríamos intentar el mayor consenso posible y para eso hace falta poco ruido, trabajo en la ponencia, entre bambalinas, y menos debate público en las sesiones plenarias en el Parlamento vasco y el español.

P. En Madrid, ¿ve inquietud o calma con la ponencia vasca?

R. En Madrid mientras se vean sólo las velas del barco que se acerca... cuando se empiecen a ver los cañones es cuando se empiezan a preocupar pero por ahora sólo se ve el velamen.

P. ¿Este barco tendrá cañones?

R. No, lo que ocurre es que se va a acercar. Lo que quiero decir es que puede haber posibles enfrentamientos. Eso se puede ver, sentir, como una oportunidad o como una amenaza, espero que se vea como una oportunidad. Ahora sólo se ve que por ahí, en la lejanía algo se aproxima, pero aún tenemos un flanco con otro barco que es el catalán.

P. La relación del PNV con el PP

Sigue en página 5

«El PNV no piensa en cómo parar a la Izquierda abertzale»

MIKEL SEGOVIA / Bilbao

P.– Vista la caída de los grandes partidos, el PNV aguantó bien en las europeas. Pese a ello, no ganó votos aunque subió un 4% la participación. ¿Es hora de una reflexión profunda? Lo digo por aquello de las barbas del vecino...

R.– El comportamiento electoral del PNV fue más que excelente. Conseguimos el objetivo. Creo que esa reflexión se abrió hace tiempo, se están haciendo cosas. Veremos cómo se plasma en una posible modificación. Se están tomando iniciativas que nos permiten recoger preocupaciones. Es cierto que el modelo de partido político hay que repensarlo para el siglo XXI, no sólo el PNV, todos.

P.– La izquierda abertzale gana terreno al PNV en Gipuzkoa y en Álava, ¿cómo se debe hacer frente a ese magma de sensibilidades que es Bildu y que es capaz de captar muchos apoyos?

R.– Tiene razón en cuanto a lo de magma, porque cuando se enfríe no sabemos cómo va a quedar esa coalición. Los proyectos políticos nunca deben hacerse en contra de. El PNV no está pensando en cómo parar a la izquierda abertzale sino en cómo convencer a la ciudadanía de que su proyecto es el mejor.

P.– Pero, insisto, en Álava y Gipuzkoa ellos avanzan y ustedes retroceden... ¿Cómo van a recuperar ese terreno que están perdiendo?

R.– No en contra de, eso siempre fracasa, sino a favor del país y proponiendo ideas.

P.– ¿Corre riesgo el PNV de convertirse en un partido eminentemente vizcaíno?

R.– No. Es más, estoy encantado de los resultados en Iparralde. En Gipuzkoa hubo una ola de Bildu que se llevó todo.

Viene de **página 4**

en Madrid y con el Gobierno es algo desconcertante, con altibajos, poco estable. ¿Cómo la definiría?

R.– No hay una relación entre el Gobierno y el Grupo parlamentario. Hay relaciones personales buenas pero a la hora de discutir y plantear

acuerdos parlamentarios ha habido poco acuerdo.

P.– Altibajos que también se visualizan en la relación Urkullu - Rajoy. ¿Desde aquel encuentro secreto-discreto de febrero se han vuelto a ver?

R.– No lo se. El PNV es educado y en esto el lehendakari es muy correcto y formal, pero lo que no puede interpretar Rajoy es que esa educación sea que está encantado y que va todo muy bien.

P.– Desde que Rajoy llegó al Gobierno una petición prioritaria para el PNV ha sido que dé gestos en la política penitenciaria. Aún no han logrado nada. ¿Los veremos?

R.– Lo dudo. Hemos intentado dar argumentos de que una flexibilización de la política penitenciaria sería positiva pero no parece que hagan mella en el Gobierno. El ministro de Interior no es una persona proclive ni imaginativa para afrontar la situación que estamos viviendo.

P.– ¿Está el Gobierno esperando a que la fruta caiga de madura antes de dar ningún paso?

R.– Ya conocemos a Rajoy, cree que algunos problemas desaparecen por arte de magia. Algunos sí, no los importantes que no se caen del árbol, se pudren en él.

P.– La imagen de moderación que el PNV y el lehendakari quieren transmitir, ¿no queda distorsionada con la presencia de su presidente y su portavoz parlamentario en la marcha *Gure esku dago*, bajo el amparo de la izquierda abertzale?

R.– Que quede una cosa clara, es una iniciativa privada sin adhesiones de partidos políticos...

P.– Sí, pero va nada menos que el presidente del PNV...

R.– Sí, pero no hay un llamamiento a los afiliados. Espero que a nadie se le ocurra, porque las circunstancias catalanas y vascas son diferentes, que a posteriori lo que hay que hacer es una asamblea nacional vasca a modo de la catalana. Por ahí no vamos a ir.

P.– Hombre, si quieren remarcar la diferencia con Cataluña la escenificación del domingo –por hoy– es idéntica a la llevada a cabo por la *Vía catalana* de la pasada Diada.

R.– Algunos buscarán ese paralelismo, pero al observador inteligente, buscará las diferencias.

P.– ¿Usted irá?

R.– Es la comunión de mi hija...



Aitor Esteban en su despacho de Sabin Etxea durante la entrevista con EL MUNDO. / REPORTAJE GRÁFICO: ARABA PRESS



BIOSPHERE
RESPONSIBLE
TOURISM

Nuestro corazón también es verde

GIJÓN, 2ª CIUDAD EN OBTENER LA CERTIFICACIÓN BIOSPHERE RESPONSIBLE TOURISM

gijón

Asturias con sal